

 Bundesministerium
Inneres

Mag. Gerhard Karner
Bundesminister

Herrn
Präsidenten des Nationalrates
Mag. Wolfgang Sobotka
Parlament
1017 Wien

Geschäftszahl: 2022-0.541.648

Wien, am 31. August 2022

Sehr geehrter Herr Präsident!

Der Abgeordnete zum Nationalrat Hannes Amesbauer und weitere Abgeordnete haben am 7. Juli 2022 unter der Nr. **11755/J** an mich eine schriftliche parlamentarische Anfrage betreffend „Asylchaos erfasst die Steiermark“ gerichtet.

Diese Anfrage beantworte ich nach den mir vorliegenden Informationen wie folgt:

Zur Frage 1:

- *Welche baulichen oder temporären Maßnahmen wurden in den Jahren 2021 und 2022 beim sogenannten Grenzmanagement in Spielfeld gesetzt?*
 - a. *Wann wurden diese jeweils gesetzt?*
 - b. *Welche Kosten sind dafür jeweils entstanden?*

Im Herbst 2021 wurden für das Grenzmanagement in Spielfeld Container aus dem Bestand des Bundes nach Spielfeld überstellt und eingerichtet, um für die ärztliche Untersuchung von aufgegriffenen Fremden eigene Räumlichkeiten zur Verfügung zu haben. Dabei sind folgende Kosten angefallen:

2021/2022	Bauliche und temporäre Maßnahmen	Betrag in EUR
Herbst 2021	Elektro- und Wasseranschlüsse inklusive Begleitheizung	9.240,00
	Errichtung von Fundamenten für die Container	3.276,00
	Zusammenbau der Container	4.236,00
März 2022	Erneuerung der Außenstiege bei der Containerdienststelle Spielfeld	14.241,36
April 2022	Reparatur von Böden in Containern des polizeiärztlichen Dienstes in Spielfeld	4.284,00
Juni 2022	Verlegung der Stromversorgung in die Erde	25.800,00
Juli 2022	Zusammenbau von zwei Containern bei der Registrierung in Spielfeld	2.188,80

Zur Frage 2:

- *Waren andere Anschaffungen oder Investitionen in den Jahren 2021 und 2022 beim sogenannten Grenzmanagement in Spielfeld erforderlich?*
 - a. *Wenn ja, welche?*
 - b. *Wenn ja, wann wurden diese jeweils getätigt?*
 - c. *Wenn ja, welche Kosten sind dafür jeweils entstanden?*

Monat/Jahr	Anschaffungen bzw. Investitionen	Betrag in EUR
Mai 2022	Ankauf und Montage von Klimageräten für die Container des polizeiärztlichen Dienstes	4.608,00
Juli bis September 2022	Klimatisierung eines Zeltes zur Registrierung - Mietkosten	22.245,98

Zur Frage 3:

- *Wer organisiert, koordiniert und bezahlt die Bustransfers von Asylwerbern, die zur Registrierung in die Steiermark gebracht werden?*

Die Bustransfers werden von der Koordinierungsstelle Immigration der Landespolizeidirektion Burgenland koordiniert. Die Kosten werden von der Landespolizeidirektion Steiermark getragen.

Zur Frage 4:

- *Gibt es dahingehend langfristige Verträge mit externen Busunternehmen?*
 - a. *Wenn ja, welche Verträge gibt es in diesem Zusammenhang?*
 - b. *Wenn ja, welche finanziellen Verpflichtungen erwachsen aus diesen Verträgen?*

- c. *Wenn ja, wie lange sind die Laufzeiten dieser Verträge?*
- d. *Wenn nein, wie werden die Bustransfers sonst organisiert?*

Die Transfers erfolgten grundsätzlich mit Bussen der Landespolizeidirektion Steiermark samt Fahrern der Fahrbereitschaft.

Für den Zeitraum 11. Juli 2022 bis vorläufig 31. August 2022 besteht mit einem steirischen Busunternehmen eine Vereinbarung ohne vertragliche Bindung zur Überstellung von Asylwerbern der Landespolizeidirektion Burgenland ins Grenzmanagement in Spielfeld.

Zur Frage 5:

- *Wie viele Bustransfers wurden bisher im Jahr 2022 organisiert, um Asylwerber zur Registrierung in die Steiermark zu überstellen?*
 - a. *Wie viele Personen wurden jeweils in diesen Bussen transportiert?*
 - b. *Wie viele Personen sind während des Transfers untergetaucht?*
 - c. *Welche Kosten sind bisher für diese Bustransfers entstanden?*

Im Zeitraum zwischen 1. Jänner 2022 bis einschließlich 18. Juli 2022 wurden 68 Bustransfers organisiert und 2.403 Personen überstellt. Während des Transfers vom Burgenland in die Steiermark hat sich keine Person dem Verfahren entzogen.

Die abgerechneten Kosten für die Transfers mit Bussen der Landespolizeidirektion Steiermark beliefen sich bisher auf EUR 4.200,00.

Zur Frage 6:

- *Werden bzw. wurden Asylwerber auch mit anderen Transportmitteln zur Registrierung in die Steiermark gebracht?*
 - a. *Wenn ja, mit welchen?*
 - b. *Wenn ja, wie oft war dies jeweils der Fall?*
 - c. *Wenn ja, wie viele Personen wurden jeweils transportiert?*
 - d. *Wenn ja, wie viele Personen sind während des Transportes untergetaucht?*
 - e. *Wenn ja, welche Kosten sind dafür jeweils entstanden?*

Das Österreichische Bundesheer hat im Rahmen von vier Transporten insgesamt 130 Asylwerber zur Registrierung in die Steiermark überstellt, wobei sich während des Transfers keine Person dem Verfahren entzogen hat. Bis dato erfolgte keine Verrechnung mit der Landespolizeidirektion Steiermark.

Zur Frage 7:

- Wie viele illegale Grenzübertritte wurden im Jahr 2022 in der Steiermark registriert?
 - a. Wie gliedern sich diese illegalen Grenzübertritte nach Monaten auf?
 - b. Wie gliedern sich diese illegalen Grenzübertritte nach Nationalitäten auf?
 - c. Wie gliedern sich diese illegalen Grenzübertritte nach Geschlechtern auf?

Vom 1. Jänner bis einschließlich 07. Juli 2022 wurden in der Steiermark bisher 37 illegale Grenzübertritte, davon 31 männliche und sechs weibliche Personen, registriert.

Nationalität	Jänner 2022	Februar 2022	März 2022	April 2022	Mai 2022	Juni 2022	Gesamt
Afghanistan	1	0	0	0	0	1	2
Irak	0	0	1	0	0	0	1
Korea	0	2	0	0	0	0	2
Kosovo	0	0	0	2	0	0	2
Libanon	0	0	0	0	1	0	1
Marokko	0	2	0	0	0	3	5
Myanmar	0	0	1	0	0	0	1
Serbien	1	0	0	0	0	0	1
Syrien	4	0	3	0	1	3	11
Tunesien	1	4	0	0	0	0	5
Ukraine	1	0	5	0	0	0	6
Gesamt:	8	8	10	2	2	7	37

Zur Frage 8:

- Wie viele Asylwerber wurden im Jahre 2022 insgesamt in der Steiermark registriert?
 - a. Wie gliedern sich diese Registrierungen nach Monaten auf?
 - b. Wie gliedern sich diese Registrierungen nach Nationalitäten auf?
 - c. Wie gliedern sich diese Registrierungen nach Geschlechtern auf?
 - d. Wie viele von den in der Steiermark registrierten Asylwerbern wurden anschließend an Bundesbetreuungseinrichtungen in die Steiermark überstellt?

e. Wie viele von den in der Steiermark registrierten Asylwerbern wurden anschließend in die steirische Grundversorgung überstellt?

Vom 1. Jänner 2022 bis einschließlich 7. Juli 2022 wurden insgesamt 1.896 Personen, unabhängig vom Ort der Registrierung, aus dem gesamten Bundesgebiet in die Landesgrundversorgung Steiermark überstellt.

Weitere anfragespezifische Statistiken werden nicht geführt. Von einer anfragebezogenen retrospektiven manuellen Auswertung und Darstellung wird auf Grund des hohen Verwaltungsaufwandes und der damit einhergehenden Ressourcenbindung aus Gründen der Sparsamkeit, Zweckmäßigkeit und Wirtschaftlichkeit des Verwaltungshandelns Abstand genommen.

Zur Frage 9:

- Welche laufenden und einmaligen Kosten, inklusive Personalkosten, sind im Jahr 2022 bisher beim sogenannten Grenzmanagement in Spielfeld angefallen? (Bitte um Gliederung nach div. Kostengruppen)*

Jänner 2022 bis Juni 2022	Betrag in EUR
Geringwertige Wirtschaftsgüter	766,00
Lebensmittel	18.615,00
Verbrauchsgüter	396,00
Brennstoffe	4.173,00
Diesel für Heizung	6.215,00
Reinigungsmittel	1.867,00
ärztliche Vorsorge	226,00
sonstige Verbrauchsgüter	388,00
Strom	16.515,00
Wasser	115,00
Gebäude	26.334,00
sonstige Personentransport	114,00
mündliche Übersetzungen	245.636,00
schriftliche Übersetzungen	442,00
ärztliche Leistungen	8.983,00
Miete	755.281,00
Benützungsgebühr	968,00
Straßenreinigung	888,00
Ärzte	10.563
Reinigung	83.288
Sonstiges	13.154

Personalkosten*	503.104,80
Gesamtsumme:	1.698,031,80

*Angemerkt wird, dass eine exakte Auswertung der Personalkosten nicht möglich war, da es sich beim „Grenzmanagement Spielfeld“ bzw. der „EXPO Spielfeld“ um keine eigene Dienststelle handelt.

Gerhard Karner

